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四川这一“超级电池”到底“牛”在哪里？
主题采访活动报道组走进绵阳市高比能锂金属电池中试平台

代 表 委 员 在 这 里

“大家可以用手掂一掂，感受一下，
相同容量下锂硫电池和普通锂电池的重
量差别是很明显的。”2月19日，“万千气
象看四川”大型主题采访活动报道组来
到绵阳市高比能锂金属电池中试平台，
四川成科国重新能源有限公司（以下简
称“成科国重”）总经理雷天宇拿出两块
锂电池请记者感受重量，其团队主要致
力于锂硫电池研发。

锂硫电池被看作是极具潜力的下一
代高容量储能电池，也被认为是未来“超级
电池”的有力竞争者。正是这样一块小小
的锂硫电池，引领着未来电池产业的发展
趋势。然而，除了重量轻，锂硫电池还“牛”
在哪里？它的出现突破了哪些行业瓶颈？

小“身体”有大能量
相比同容量普通锂电池
重量轻40%，体积小20%

“电池行业属于基础材料的行业，我
们所做的锂硫电池与普通锂电池不同，
是完全的材料体系的创新，也是未来行
业的发展趋势。”雷天宇说，去年，全球首
条集成封装式锂硫电池自动化生产线落
地绵阳，“这实现了全球首次锂硫电池从
原料制备到最终电池组装全链条工序‘0
到1’的突破。”雷天宇表示，目前全世界
只有四个国家在做这个项目，中国在其
中处于领先地位。

那么，作为以硫为原料的电池种类，
且头顶“全球首条”的荣耀，锂硫电池相
比普通锂电池究竟有何“不俗”表现？

雷天宇介绍，锂硫电池拥有超高比
能。“我们的电池能量密度能够达到
600-800Wh/kg，而普通锂电池只有
150-250Wh/kg。”他形象地举例说，

“比如，为什么我们老感觉手机电量不够

用，就是因为电池能量密度已经在理论
上达到了极限。所以未来锂硫电池是个

‘富矿’，具有很大的挖掘潜力。”
不仅比能大，锂硫电池的重量还很

轻。说到这里，雷天宇拿出一块普通锂
电池和一块锂硫电池，记者用手掂了掂，

发现相同容量的两块电池，锂硫电池的
重量明显更轻。

“同容量的锂硫电池和普通锂电池，
锂硫电池的重量轻40％，体积小20％。”
雷天宇介绍，这十分符合现在各行业对
锂电池小巧轻薄的需求。

实力超群的“耐力王”
可耐- 60℃至300℃极端温度
成本较普通锂电池下降30%

谈到锂电池，能耗折损是人们尤其
关注的问题。比如，人们常面临的冬天
手机突然掉电、新能源汽车冬日续航里
程骤减等情况。

但这在锂硫电池面前都是“小菜一
碟”，在极端温度下性能几乎不减是它的
另一大“魅力”。

“我们开发的锂硫电池在工作温度
低于-60℃以及高于300℃的极端环境
下，性能几乎未减，能维持正常工作。”雷
天宇说，锂硫电池还具备安全性高的特

性，经过了多重标准和一系列极端安全
测试，很好地规避了短路燃烧、碰撞起火
等问题。

但令人想不到的是，拥有强大功能
的锂硫电池，成本却很低。“其成本相比
普通锂电池下降了30%。”雷天宇解释，
传统锂电池面临原材料成本暴涨，电池
成本价格波动巨大的问题，电池就占电
车成本的60%以上，经济性较低，而锂硫
电池很好地突破了这一行业瓶颈。

优秀的“长跑选手”
同条件下续航能力多40分钟
目前主要应用于无人机领域

一个共识是，好的电池必须拥有强
大的续航能力，锂硫电池是否是个优秀
的“长跑选手”？

“相同条件下，我们现在做的锂硫电
池能达到108分钟的运行时间，而普通的
锂电池是68分钟，续航增加了40分钟。”
雷天宇介绍。

可见，锂硫电池是一个又轻又小、续
航能力强、耐极端环境特性的“全能王”，
而这一特性又很好地满足了无人机领域
的行业需求。“由于产能等原因，目前我
们还未进行大规模市场化，主要在无人
机领域进行应用，比如气象、无人机救援
方向，合作的单位目前有中国铁塔和腾
盾等。”雷天宇说。

那么，距离锂硫电池“飞入寻常百姓
家”还有多久？雷天宇透露，未来三到五
年或许会进行大规模生产，通过市场化
运营，更好地推动锂硫电池产业化。“但
目前我们还在持续攻克技术，要在电池
安全性上进行突破，才能使锂硫电池产
业化成为可能。”

华西都市报-封面新闻记者赵奕

“我很早就开始为全国两会做准备
了，这次我准备提两个建议，其中一个建
议打算联名提交。”2月19日，华西都市
报、封面新闻记者联系上全国人大代表、
中国建筑西南设计研究院总工程师冯远
时，她告诉记者，这次将要提出的建议
分别是“进一步解决老旧小区改造面临
的问题”、“保障建筑设计服务合理取
费”。目前，两条建议均已成稿，正在细
化梳理中。

记者获悉，在履职完成十三届全国
政协委员的五年任期后，冯远又当选为
十四届全国人大代表。从“老委员”到

“新代表”，她说，自己履职的热情和初心
并未改变。未来还有很长的路要走，有
很多的东西需要学习。

老旧小区改造
不能“只管其外不管其内”

老旧小区改造既是民生工程，也关
系着城市发展。冯远告诉记者：“老旧小
区改造我们做了很多年了，取得了很多
成效，但我仍然想提出来，因为这项工作
还存在很多问题。比如有的小区改造深
度不足，改造后缺乏长效管护等。同时，
还存在资金短缺这一共性问题。”

冯远说，老旧小区改造是一项复杂
的系统工程，需要做到内部和外观一起
改造。但目前对墙面刷新、绿化亮化等
关注得较多，对建筑物抗震性能、屋顶墙
面漏雨、电线老化、供水不够、电梯不足、
地下管道漏水堵塞、线缆杂乱等问题关

注较少。
“只管其外、不管其内”的办法并不

能使建筑长久，冯远提出，责任部门应结
合城市体检工作摸透小区现状，找准问
题，进行老旧小区入库分级建档。优先
改造安全隐患突出、性能及设施差的小
区，并逐步扩展到全部老旧小区。

针对资金短缺的问题，冯远提出，可
以在完善相关规定的前提下，尝试多渠
道筹措改造资金及模式。比如可以引入
社会资本参与，并通过宣传引导和政策
解释，充分激发社区居民参与和自愿出
资的热情。

“一个小区，如果建设品质高、质量
扎实，建筑物使用50年、70年甚至上百年
都可以。但室内管线、地下管网等设施
却不能使用那么久。如果不维护，必然
会影响用户的使用舒适度。许多人仍然
习惯靠‘搬家’这一方式来解决小区老化
的问题，但在存量时代，也许人们可以考
虑换个方式。”冯远说，“在过去20年里，我
们建了许多房子，这些房子会在未来逐渐

‘变老’，如果现在不探索出一条有效路
径，将来面临的压力会相当大。”

履职初心未改
想让城市生活更加美好

在履职完成十三届全国政协委员的

五年任期后，2023年，冯远当选为十四届
全国人大代表。在完成了从“老委员”到

“新代表”的身份转换后，她说：“我履职
的热情和初心从来没有变过。但因为代
表和委员的履职方式有些不同，未来我
还有很长的路要走，有很多的东西需要
学习。”

冯远向记者说起自己对“人大代表”
这一身份的理解。“说到底我们就是广大
人民的眼睛、耳朵和嘴巴。不论何时，我
们都要多看多听，深刻体察民意，集中反
映到上面，同时也要做到上情下达，在国
家机关和人民群众之间，起到桥梁纽带
作用。”

在履职政协委员期间，冯远花费精
力最多的就是写提案。5年来，她一共在
全国两会上提出了11份提案。身为全国
工程勘察设计大师的冯远，尤其关心城
市建设、居民生活、经济和建筑业发展等
问题。她告诉记者，不论是在工作、出差
中，还是游玩、散步时，她都时刻留心着身
边的城市建设，进行观察、思考和总结。

想让城市生活更加美好，是冯远的
一大愿望。“我还在不断地学习各方面的
知识，不断地提升履职能力。只有这样，
才能提出自己的见解，真正担负起人大
代表这份沉甸甸的责任。”

华西都市报-封面新闻记者杨澜

全国人大代表、中国建筑西南设计研究院总工程师冯远：

从“老委员”到“新代表”履职初心未改

锂硫电池原料。李志强 摄

锂硫电池和普通锂电池对比。赵奕 摄

全国人大代表冯远 受访者供图


